BREVE, Y VERDADERA

RELACION

DE LOS PROGRESSOS

DE LAS MISSIONES DE IGORROTES,

TINGUIANES, APAYAOS, Y ADANES.

QUE LOS RELIGIOSOS AUGUSTINOS Calzados tienen nuevamente fundadas en los Montes de Pangafinan, è Ilocos de las Islas Philipinas.

ESCRITA

POR EL M. R. P. LECTOR JUBILADO, y Difinidor Fr. Manuel Carrillo, Provincial que ha sido de su Provincia del Santissimo Nombre de Jesus de Philipinas.

Con licencia del Real , y Supremo Consejo de Indias.

MADRID. Por Joachin Ibarra, calle de las Urosas. MDCCLX.

EREVE, Y VERDADERA RELACION

DE LOS PROGRESSOS

DE LAS MISSIONES DE IGORROTES.

TINGUIANES, ATATAOS,

Y ADAMES,

OUE LOS RELIGIOSOS A UGUSTINOS Calcados siena nuevamente fundades calcados Mones Calcados de las lates la facilita facilita en calcados de las lates la facilita en calcados de las lates la facilita en calcados de la facilita en calcad

SYCKITA

POR TEMEN DE LECTOR FUELLOS.

Dilado F. Marilando, Bernes de Marie

de Philipani.

Con licensia bel soil, princes of the follow.

MIADMED, For Joselin Ibarra, Calic de les Urelis.
MDCCLX.



Omo es natural en los hombres, vistos los efectos, desear conocer las causas assi tambien, conocidas las causas, es natural el apetito de conocer, y saber sus efectos. No es leve la molestia, que el hombre padece en su ánimo, con la suspension, que experimenta, mientras no llega à este conocimiento de los esectos, por las causas; ò al de las causas, por sus esectos.

Logrè al principio de mi Provincialato, con la ayuda de Dios, y de su divina gracia, plantar en los montes de las Provincias de Pangasinan, è Ilocos de estas Islas Philipinas las Missiones de Igorrotes, Adanes, Apayaos, y Tinguianes, como se hizo público, no solamente en estas Islas, sino tambien en nuestra España, y suera de ella; porque haviendose impresso en Madrid una Relacion tan veridica, como sucinta, en el año passado de 1756.

A 2

se divulgò el hecho de la fundacion, y plantéo de las dichas Missiones, la qual fuè en el año de 1754.

Con esta noticia, y Relacion no dexaron de alegrarse todos aquellos, que verdaderamente aman à Dios, y desean, que su Santissimo Nombre sea conocido, y venerado de todas las Naciones. Participaron tambien de este gozo los que de véras aman à sus proximos, deseando, que todos vengan al conocimiento de aquel Señor, que es verdadera salud, y eterna vida de las almas. Pero otros (es preciso, que haya de todo en el mundo) no se alegraron, como lo manifestaron con la oposicion, que hicieron. Y otros, como mas prudentes, se mantuvieron indiferentes, esperando vér, si con el tiempo daba esta nueva Viña los frutos, que en su fundacion prometia.

No quiero dilatar mas el fatisfacer à los deseos de todos, y para librarlos de sus cuidados, como en mi segunda Visita di cuenta del plantèo, y fundacion de las referidas Missiones, con la multitud de los que se bautiza-

ron; assi tambien ahora, despues de mi tercera, y ultima Visita, quiero dar cuenta en esta breve, y veridica Relacion de los frutos, y adelantamientos, que experimentè, toquè con mis manos, y vì con mis proprios ojos, para que assi los amantes de Dios, que se alegraron con la noticia de la fundacion, se alegren de nuevo, y dén nuevas gracias al Señor, que diò tales incrementos en tan breve tiempo à esta nueva Visia. Y para que los incrédulos, è indiferentes se persuadan, que nada hay impossible para el que cree, y de véras espera en Dios, y en su gracia.

Para satisfacer, pues, à todos, y persuadirlos, me parece, que el medio mas breve, facil, y proporcionado, es el manifestar al público el numero de bautizados, que de cada una de las Naciones, de que las dichas Missiones se componen, yà hallè al tiempo de mi tercera, y ultima Visita, notando tambien los Pueblos en donde se bautizaron, para que si alguno todavia no quedare plenamente satissecho, pueda recurrir, si gustare, à los Libros

de Bautifinos, y falir de fus dudas, y eferupulos.

Para hacer esto me aprovecharè, ò valdre de una Lista, y apunte, que en la dicha mi ultima Visita formè. Y aunque entonces no lo hice con ánimo de dárla al público, sino para poder responder privadamente à los que preguntáran por las Missiones, y sus progressos ahora júzgo conveniente publicarla, por las razones, que llevo expressadas, y por otros justos motivos, que ocurren para ella; y es como se contiene en el siguiente Mapa.

Naciones.	Pueblos.	Bautizados.
Adanes	Bangi	41.
Apayaos	S Bangi Bacarra	04.
	Bacarra	07.
	-Santiago:	12
Tinguianes	Banà	36.
	" Parras	14.00
all ma l' a	-Narbacan.	01
		115.

The state of the s		TO A DISTOR
ورواد ومد فعظك وع	eich die noue,	115.
notegi en the	Santa Maria	001.
white a large	Candong	OII.
دا بمعرد فأن يراد	Santa Lucia	007.
Les donnes ell	Santa Cruz	003.
JOHN THEIR IS	Taguding	040.
Hall de miletin	Bangad	003.
Igorrotes,	Namacpacan	062
	Bagnotan	022
	Bayan	001
and Milliam Co.	Agoò	004.
dillier select Bio	Tonglo	037.
שו מו נוני נוני	Tonglo	070.
14 July 1	Bangquilay	058.
10-15 111	Tayug	019.
About M. Masel	bledam ou	463.
	and the second second second second	

Quise anadir à los bautizados en Ilocos los diez y nueve Igorrotes, que en Tayug recibieron el Bautismo, aunque no pertenecen à las Missiones de Ilocos, por razon del territorio, sino à las de la Pangpanga, porque siendo de

nacion Igorrotes, no me pareciò justo omitirlos, tratando de la conversion de esta Nacion, y porque se vèa claramente, que por todas partes moviò Dios los corazones de los Igorrotes, para buscar, pedir, y recibir el Santo Bautismo.

Como no es mi ánimo el referir estos diez y nueve de Tayug, por abultar el numero de los bautizados, no quiero hacer memoria de los muchos nuevamente bautizados de las Naciones de Jumanies, Abacaes, Italones, y otras correspondientes à las Missiones de Pantabangan, Caranglan, y Pungcan en los montes de la dicha Provincia de la Pangpanga. Tampoco he querido referir el gran numero de Cathecumenos, que en todos los referidos Pueblos de las Missiones de Ilocos, de que especialmente trato en esta Relacion, vì, que estaban disponiendose con bastante aplicacion para recibir el Santo Sacramento del Bautismo; ni quiero contar los muchos, que continuamente baxaban de los montes à los Pueblos con ánimo de quedarse en ellos, y hacerse Christianos. Passando yo por el Pueblo de Santa Lucia, de vuelta yà de mi Visita, baxaron quince, entre parvulos, y adultos, para permanecer, y bautizarse en dicho Pueblo. Tambien baxaban à otros Pueblos; y aunque no todos los que baxaban se quedaban; pero siempre quedaban algunos; y otros, aficionados del buen trato, se iban, dando palabra de volver, y solian cum-

plirla, trayendo consigo à otros.

Contentome con hacer manifiesto el numero de los que hallè bautizados en el espacio de un año, poco mas, ò menos, que mediò desde mi segunda Visita, en que se fundaron las Missiones, y fuè el año de 1754. hasta la Visita tercera, que suè el año de 1755. en que formè la dicha Lista, de la qual consta, que havia yà bautizados 463. el qual numero es muy suficiente para credito de aquellas Missiones, y para desvanecer el juicio de algunos, que pensaron, que nunca se cogeria fruto. A Dios gracias se cogiò fruto, y tan temprano, que parece se anticipò el tiempo de los frutos al de las flores. Cogiòse fruto, y tan copioso, que quando otras Missiones, despues de muchos -11/6

años fundadas, fuelen escascar el fruto; en ésta en el primer año de su fundacion se logrò tan abundante, que yà se contaban 463. bautizados.

Para mayor inteligencia de los que estàn menos impuestos en estas materias, debo advertir, que la mayor parte de este primer año se consumiò en correr las diligencias de la fundacion; en satisfacer à los que se oponian à ella; en aprender el Idioma Iloco los Igorrotes, que baxaban à los Pueblos para bautizarse en ellos, porque sin esta diligencia no podian ser instruídos; en aprender el Idioma Igorrote los Missioneros, que subieron à los montes, porque de otra manera no podian predicar, cathequizar, y enseñarlos los Mysterios de nuestra Santa Fè; y en vencer otras dificultades, que siempre ocurren muchas, y graves en los principios de las empressas grandes.

Para quien lo quiere entender, bien se dexa percibir, que la mayor parte de este primer año se passó en evacuar todas aquellas diligencias; y en el poco tiempo que quedò,

ayu-

ayudò tanto la Divina gracia, que se logrò el copiosissimo fruto de los 463. bautizados, que llevo referidos muchas veces. El qual numero se su de sumentando, y creciendo mucho con los muchos, que se bautizaban, segun se iban cathequizando, como avisaban los Religiosos Doctrineros, y Missioneros.

Convencese claramente, que los Igorrotes no son tan fassos, fingidos, y mentirosos, quando piden el Bautismo, como han querido decir algunos; porque el numero de 4631 que en tan breve tiempo se bautizaron, y los que despues se fueron bautizando, es clara demonstracion, que de véras lo pidieron; y lo manisestaron todavia mas, permaneciendo en su vocacion, no obstante, que no dexaron de experimentar en algunos malos Christianos antiguos motivos de sentimiento.

Al passar yo por Tamuding acababa de succder, que unos salteadores, por robar à unos Igorrotes, que baxaban al Pueblo para quedarse en el, y bautizarse, segun se discurria, los quitaron la vida. Llego la noticia à

-511

B₂ los

los rauchos Igorrotes, que estaban en el Pueblo, unos yá bautizados, y otros todavia cathequizandose, y de los quales unos eran parientes de los difuntos, y otros conocidos: no obstante esta circunstancia, y la natural timidèz, que reyna en los corazones de estas Naciones, por la qual de todos se rezelan, y en todo aprehenden peligro, valiendose para libertarse de los riesgos, que conciben, del asylo de los montes; ninguno se movió del Pueblo, permaneciendo todos, aunque sentidos de lo sucedido, en el santo proposito, que havian formado, de vivir segun la Ley del Evangelio.

No menos claro testimonio de la sinceridad, con que los Igorrotes pidieron el Santo Bautismo, que el passado, es el siguiente caso, para quien sabe el genio de las Naciones de estos montes, las quales acostumbran, quando sucede alguna epidemia en los Pueblos, no baxaria ellos los que están en los montes, y huír luego a los montes los que se hallan en los Pueblos, juzgando librarse assi de las epidemias. Y créo, que no lo yerran, porque la exectado de la sepera de la contra del contra de la cont

periencia les ha enseñado, que, ò por la mayor frescura, ò por la mayor sutileza de los vientos; ò por uno, y otro, en estos montes reynan las enfermedades menos, que en los valles. Para conservar este beneficio, impiden à fuerza de armas, si necessario es, toda comunicacion con los habitadores de los Pueblos situados en los valles.

Corria por el año de 1754. en que, como llevo dicho, se fundaron estas Missiones, por las Provincias de esta Isla de Luzon, y especialmente por la de Ilocos, una pestilencial epidemia tan cruèl, que solamente de las Doctrinas, que en dichas Provincias administra mi Religion Sagrada, se contaron mas de 1411. Indios, que murieron al rigor de dicha epidemia. Pero aunque los Igorrotes veían el lastimoso estrago, y experimentaban, que morian muchos de los suyos, como de los demás; y aunque tenian cerca su asylo antiguo de los montes; y facil el retiro, todos se mantuvieron constantes en los Pueblos, queriendo mas morir como Christianos en los Pueblos, que vi-

SUP

vivir en los montes, lugar de sus antiguas idolatrías.

Cada uno juzgue de estas Naciones como quisiere; yo no puedo menos de consessar, que me dieron; y por lo que vì, digo, que era gran motivo para alabar à Dios vér la instancia, con que pedian el Bautismo; la diligencia, con que se aplicaban para disponerse para recibirle; el gusto, con que dexaban los montes, en que havian nacido; y el contento con que permanecian en los Pueblos; y los modos, con que algunos alcanzaron el Bautismo.

Solo referire un caso de varios, que me contaron los Religiosos. Fuè el Padre Fray Joseph Torres à visitar al Padre Prior, y Doctrinero de Bangad, que era su Colateral: volviase por la tarde à su Pueblo; y llegando al de Tamuding, que es visita del dicho Bangad, no pudo passar adelante, ni volver atràs, porque de repente crecieron tanto los Rios de una, y otra banda, que no se podian vadear. Detuvose alli por precision; y siendo yá de noche, supo,

que

que havia un Igorrote enfermo, que pedia el Bautismo: preguntò, si el Padre Prior de Bangad sabsa de aquel Igorrote; y le dixeron, que no; porque quando baxò del monte, que havia ya como dos meses, encargò à los duenos de la casa, en donde parò, que no avisaran al Padre, porque queria aprender antes el Rezo,

para recibir el Bautismo.

.08

Preguntò tambien, si el enfermo sabía yá algo de la Doctrina Christiana, y Mysterios de nuestra Santa Fè, y le respondieron, que sì, porque havia procurado aprenderlo con aplicacion. Con esta noticia passó alegre al enfermo; y hallandole medianamente impuesto, como le havian dicho, en breve pudo disponerle con su diligencia, y administrarle el Bautismo, que recibió con mucha devocion, y luego dió al Criador su alma. Como éste podia referir otros casos, con que Dios manifiesta, que es llegada la hora de sus misericordias, assi en lo espiritual, como en lo corporal, para estas Na-

Digo assi en lo espiritual, como en lo cor-

poral, porque baxandose à habitar en los Pueblos de los Christianos, como lo hacen muchos, se consigue, que no solamente aprendan las obligaciones de Christianos, y pierdan las propriedades de sieras; sino tambien, que al mismo tiempo se acostumbren à la vida racional, y politica, y al cultivo de las tierras. De hecho vì, que los que vivian en Agoò, Bangad, y Taguding, yá labraban sementera, plantaban caña dulce, algodòn, y otros generos, como los demás naturales de Ilocos.

Todo aquel gran numero de Vassallos para Dios, y para el Rey nuestro Señor, sin armas, sin Soldados, sin fuerzas, temores, y violencias, para que se véa mas claro, que el Sol, que es obra solamente de Dios, à quien se dè toda la gloria. Ni se ha consumido en esta conquista la Real Hacienda; sino que los Religiosos han costeado todo quanto ha sido necessario gastar para acariciarlos, y agassajarlos, quitandoselo, como se suele decir, de la boca, para emplearlo en servicio de Dios, del Rey nuestro Señor, y de sus proximos.

Solamente los dos Missioneros, que están en lo interior de los montes, reciben estipendio de las Reales Cajas, sin haverles concedido siquiera los Escoltas, que ordinariamente se conceden à todos los Missioneros, para que los acompañen en los caminos, y ayuden en los peligros, no obstante que en ninguna Mission de estas Islas, mas que en ésta, es necesfario este socorro; porque como tan nueva, ni hay caminos descubiertos, ni los Missioneros saben los parages, en donde los Infieles habitan; y los montes son tan asperos, que es forzoso andarlos à piè, y cargar lo que se ha de comer, y todo lo necessario para la administracion, sobre que los naturales todavia están poco experimentados.

Verdad es, que el Alcalde Mayor de Pangasinan informò, que no eran necessarios los Escoltas, y con su informe se negaron. Pero sin ofender à ninguno, suè informe, que se diò de memoria, y sin experiencia alguna: suè informe, de quien desde el principio se declarò enemigo de la Mission: suè informe, de quien

quien estaba sentido, porque se estorvò la entrada, que intentò hacer al fin del año de 1753. y en fin, suè informe, de quien se juzga agraviado; porque por Decreto del Superior Gobierno se le mandò, que hiciera devolver à los Igorrotes el oro, plata, y generos, que sus Comissarios les havian quitado. Y si en lo interior de los montes no son necessarios Escoltas, por què el Alcalde Mayor no vá sin buen numero de armados por el Camino real, y llano de la playa? Led chame re- remain and

Por falta de Escoltas, que los ayuden en su ministerio, no han hecho los dos Missioneros tanto, quanto huvieran executado, si los huvieran tenido; aunque es mucho lo que han conseguido, porque en tan breve tiempo se impusieron muy bien en el Idioma de los Igorrotes, que es diverso del de las demás Naciones sus confinantes, traduxeron en el dicho Idioma el Rezo, y explicacion de los Mysterios de nuestra Santa Fè, y Religion: y bautizaron el uno setenta en Tonglo, y el otro cinquenta y ocho en Bangquilay, como vá expressado

millip

en el Mapa. Y prescindiendo de todo lo dicho, basta para credito immortal de su caridad, y zelo, la constancia, y fortaleza con que se mantienen en medio de aquella innumerable infidelidad, sin Escoltas, compania, ni socorro humano, sin dexar su Apostolico Empleo, ni por la aspereza de los montes, ni por los peligros de los Rios, y otros grandes trabajos,

que por todas partes los rodèan.

Hallandome en el Pueblo de Arengay, baxò del monte, para vérme, y comunicarme lo que se le ofrecia, el Padre Fray Pedro Vivar, y llegò à mi presencia todo tan mojado, y maltratado, que causaba compassion. Fue la causa, que al passar un Rio, que es forzoso vadearle, saltando de piedra en piedra, sin que haya otro modo de poder passarle, se deslizo, y cayò al agua; y aunque pudo librarse de ahogarse, no pudo librarse de mojarse, y lastimarse muy bien. Ni tuvo quien siquiera le diera la mano en tanto peligro, porque solamente le acompañaba un muchacho de unos diez años. Callianos io que in les sonia

Ade-

Además de esta principalissima utilidad de venir tanto numero de almas al conocimiento de nuestro Dios, y al servicio de nuestro Rey, y Señor, son tambien muy dignas de consideracion otras conveniencias, que desde la fundacion de estas Missiones se experimentan, de las quales es una el haver cessado la hostilidad, con que especialmente los Igorrotes perseguian à los Christianos, cautivandolos, y matandolos. El dia antecedente al dia en que passé en mi segunda Visita por la playa, que média entre el Pueblo de Santo Thomás, y el de San Fabian, havian cortado la cabeza à una pobre muger. Por esta persecucion, ni por los Caminos reales se podia andar, sin buena compañia, y numero de Escoltas; y como no todos tenian para estos gastos, sucedian muchas desgracias en los caminos. Pero desde que se planto la Mission, cessó la persecucion, y se traginan aquellos caminos sin temor de peligros.

Otra conveniencia es, que ahora viven quietos, y fossegados en sus Pueblos, y casas los antiguos Christianos; lo que no lograban 2 11

antes, por los continuos affaltos, que les daban los Infieles, por lo que vivian con un continuo fobrefalto, y estaban precisados à mantener de noche, y de dia centinelas en los Pueblos, para acudir à oponerse à las entradas de sus enemigos, sin que toda esta diligencia pudiesse bastar muchas veces, especialmente en los Pueblos pequeños, para librarse de los peligros.

La tercera utilidad se experimenta en la feguridad, con que ahora labran muchas, y muy buenas tierras, que aquellos Pueblos tienen ácia los montes, las que antes no podian beneficiar, por las hostilidades, è invasiones de las Naciones Infieles. Vì en el Pueblo de Bangad, que para trabajar su sementera, à toque de tambor se juntaban para ir al trabajo, y todos juntos tambien despues del trabajo se retiraban al Pueblo; y mientras trabajaban unos, otros con las armas en las manos estaban haciendo centinela en la ceja del monte. Toda esta diligencia era necessaria, y sin ella no podian trabajar sus tierras, sin peligro de la vida. Pero ahora en qualquiera parte taabajan, y por qual-C.del. quiequiera parte caminan fin los antigos riesgos, y peligros. En mi tercera Visita advertì, que muchas tierras, que antes havia visto heriazas, yá estaban cultivadas; y preguntando à los Indios la causa, me decian, que era, porque desde que los Igorrotes tenian Padres Missioneros, eran sus amigos, y no los hacian guerra, como antes.

Por esta, y por las demás utilidades, que gozaban por la fundacion de las Missiones, me dieron, no una vez sola, muchas gracias. Pero lo justo es, que todos se las demos à Dios, que tanta misericordia ha derramado liberal sobre aquellas Naciones, que tantos siglos han vivido sin su conocimiento, y le roguemos, que prosiga franqueandoles sus divinos favores. Manila, y Marzo 20. de 1758.

Fr. Manuel Carrillo.

CARTA DEL P. MISSIONERO Fr. Juan Rodriguez, Augustino Calzado; y Lista de los Convertidos, y Bautizados por dos PP. Missioneros del mismo Orden en el Gran Imperio de la China.

I Padre Lector, y Presidente Fr. Juan de Otero. Paysano, y Amigo carissimo: Recibì su Carta de 10. de Marzo del año passado de 58. y me diò un alegròn mayor de lo que V.P. puede considerar; porque es cierto, que temi despues que supe, que iba à la Nueva-España en el Barco de Acevedo: doy à Dios las gracias por haverle dado feliz viage, como tambien por conservarle con perfecta salud, lo que pido diariamente en el Santo Sacrificio de la Missa, (aunque malo) segun el pacto, que hemos hecho. V. P. cuidado en no olvidarse de este miserable pecador. Di à los Christianos las memorias que V. P. le manda, y se alegraron mucho con la noticia, y repiten las mismas. Embie las mismas à Macao; y Ancha, y mas de casa me dicen escri-

ba à V. P. sirva ésta por todos. En otra ocasion no déxe de escribirles, pues yà vè nos sirviò, y puede servir à los que aqui estamos. Toda la China està en suma paz, por lo que andamos con alguna libertad. Este año nuevo, que lo passé en Xui Keng, el Principal de dicho Lugar, que es Doctor, y rico, me mandò à dàr los parabienes por un hijo Sieú Chai: fuì yo luego à darselos á el, por no faltar à la comesellamacion, y me convidò à comer : hizo un banquere espléndido, y me enseño las mejores alhajas de su casa, menos las Mugeres, y Concubinas, que son diez, ò doce : quedamos muy amigos, y mas por haverse persuadido, que yo havia aprendido la lengua en la Corte de Pe King, &c. por lo que los Christianos estàn mas animados, que antes, viendo, que por virtud del Padre tienen amistad con los que antes temian.

El P. Lector Molinou fuè el año passado à Hau Hiung por Octubre, y volvió por Febrero de este año: parece se vá poniendo aquello en buenos terminos: hay yà bautizados en

la Provincia de Kiang Sí 200. y muchos, que piden el Bautismo. Yà se havia acabado lo que havia trabajado Don Alvaro de Benavente: empieza ahora de nuevo, y con buenas esperanzas. Vinieron de allà seis Christianos con dicho Padre Molinou, y me pidieron suesse yo allà para la decima Luna: di palabra, y con animo de quedarine yo alli de assiento.

En esta Mission se ofrecen à cada passo criaturas, que poder rescatar, lo que no se puede por falta de plata : compadezcase V. P. de estas almas, y véa con los amigos si hay quien quiera ayudar à tan santo fin, que de los que se rescataren, yo prometo remitir todos los años Lista, y firmada con júramento, si necessario fuere, porque los bienhechores no duden de la fiel expensa de sus limosnas. Muchas muchachas doncellas, por temer cafarfe con Gentiles, me tienen pedido las ayude para poder guardar castidad: tuve intención de hacer una Cafa para este fin ; para lo que un Mandarin Christiano, visto el lugar, y utilidad, que de esto se seguia, prometio ayudarme; mas visto

D

no podia yo soportar lo restante, suspendi esto,

hasta que Dios se compadezca.

Nuestro Padre Provincial mando este año 300. pesos para pagar las deudas del Padre Molinou, y ofreciò embiar lo restante el año que viene: yo me alegre mucho, aunque pienso no faltaran deudas por toda la vida. Embio esta Lista de lo poco que yo hice en un años puede ser que el año que viene sea mayor el numero. El año passado valió el Arròz à nueve pesos, y dos mases el pico: muriò mucha gente de hambre, y ahora hay peste, que es regular despues de hambre peste. Tengo abierto Mission en un nuevo Hospital de Leprosos, (vencidos mil obstáculos) y en otros Lugares. La Christiandad està en buenos terminos, gracias à Dios: algunos que havia discolos murieron: ahora està todo en gran paz. Se me està à la presente ofreciendo una ocasion de ir à Pe King, pues un Coronel Christiano me tiene convidado para ir en su compañía. Lastima es no tener en alguna Provincia del Norte algun arrimo para poder abrir Mission; que à tenerlo,

es cierto no desechára la ocasion. El Padre Molinou à la presente está en la Ciudad de Chao Cheu, cerca de Fo Kun, veinte dias de aqui, que le vinieron à buscar unos Christianos de una Mission de Franciscanos; supongo havrà escrito à V.P. y de no, sirva ésta por los dos. Vale. Hospital de Santa Clara de Leprosos, y Marzo 15, de 1759, años.

Siervo de V. P. que le ama en Christo,

Fr. Juan Rodriguez.

Despues de escribir esta sui à la Villa de Puen Yu, en donde un Principal me saliò al encuentro con mil postraciones, y lagrimass era en suma, que le entrò la peste en casa: luego suè à buscar los Bonzos; y lo mismo suè hacer sacrificio por un hijo, que morir: luego enfermò otro, y sucediò lo mismo que con el primero, hasta morirle cinco hijos. Quando yo lleguè estaba enfermo el sexto, y sin esperanza de vida, por quien su padre pedia remendo dio:

dio : diòme palabra de hacerse Christiano con toda su familia, con cuya determinacion entramos à quemar Idolos, que passaban de quarenta: duro una noche entera la hoguera: díle una Imagen de Nuestra Señora para colocarla en su casa, y sin mas diligencia se puso totalmente bueno el que poco antes estaba agonizando. Passados dos dias, visto que el tal falia de cafa, comia, &c. lo que hizo su padre fue volverme la Imagen, diciendo, que daba las gracias; mas que por ahora no podia ser Christiano: lo mismo suè hacer esto, que morirle el hijo: quedò escarmentado, aunque no totalmente arrepentido. Digo esto, para que V. P. sepa en parte lo que passa por acà : los Christianos conocidos repiten muy encarecidas memorias, y piden no se olvide de pedir por ellos, como tambien por la conversion de estos Gentiles, en sus fervorosas oraciones. Yo vuelvo à pedir no se olvide de estos Parvulos, que muchos se rescatáran, si huviera con que. Vale. hag in a upong they shot 1992

LISTA DE LOS PARVULOS, y Cathecumenos, que han recibido el Santo Sacramento del Bautismo en las Provincias de Kuang Tung, y Kiang Sí de este Imperio de la China, desde Febrero de 1758.

hasta Febrero de 1759.

L P. Fr. Augustin Molinou, del Orden de N. P. S. Augustin, y Vice-Provincial en estas Missiones, bautizò los siguientes:

En el Pueblo de Siao Pú dos Niños, y	
un Adulto	
En Lan Xiu un Niño	OI.
En Cháo Fù un Niño, y un Adulto	02.
En Lo Pú un Niño	OI.
En Liên Tang un Adulto	OI.
En Tao Ky tres Adultos, y dos Niños.	05.
En la Iglesia de Santa Rita, Hospital de	
Leprofos, nueve Adultos, y tres Niños.	12
En Tung Cheu dos Niños	02.

Mi/

LISTA DE LOS QUE TO BAUTICE.

Villa de Sing Hing.

Hospital de Leprosos de Santa Clara.

A Kien Juan, de 34. años.
A Tang Nicolàs, de 44. años.
A Chung Maria, de 18. años.
A Geu Maria de 40. años.
A Teng Augustin, de 41. años.
A Leang Estevan, de 37. años.
A Tang Antonio, de 13. años.
A Go Andrès, de 38. años.

Ils

A Cháo Joseph de 29. años.

Pueblo de Xui Keng.

A V Ana, de 20. años. A Ye Carlos, de 26. años. A Yo Andrès, de 48. años. A Kung Jacobe, de 23. años. A Sié Ignes..... A Sié Cathalina.

A Sié Andrès..... A Sié Juan.....

A Sié Monica..... Todos de un año.

A Let Angellength for the A Pueblo de Chan Ly.

A Vang Antonio, de 49. años.

A Lô Magdalena, de 43. años. A Ye Lucas, de 17. años.

A Tang Thadeu, de 30. años.

A Sié Ignès, de 8. años.

A Leang Juan; de un año.

Villa de Puon Tu.
A Tay Juan, de 54. años.
A Tay Juan, de 54. años. A Sui Cecilia, de 5. años.
A Lio Juan, de dos años.
A Siu Joachin, de 17. años.
A Peng Clara, de 3. años.
A Tang Caliano, de graños a son V A
A To Cortos, acadi aras.
ESTA ES MISSION NUEVA,
que abri este año. La la gand A
,em) \(\Lambda \)
Villa de Hóa Hién.
A Lû Monica, nde 48. años Polno Mesia A
A Leû Juan, de 15. años A
A Leû Joseph, de 9. años.
A Leû Augustin, de 6. años.
A Leù Maria, de 1 1. años.
A Vang Arrorio, de an ajie.
ES TAMBIEN MISSION NUEVA.
A Ye Locas, do 17, anos.
Villa de Nan Hài.
A Chin Pedro, de 37. años.
Bautice hijos de Gentiles Parvulos in arti-
Item:

Item: rescate, y di à criar tres Parvulos. Es en suma lo que hay; y por ser verdad lo firmo en esta Mission de China. Káo Yáo, y Marzo 1. de 1759.

Fr. Juan Rodriguez

15. And the second of the seco

ez sugi do l'uni er l